



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
EL ECONOMISTA	1-42	24/05/2023	COLUMNAS Y ARTÍCULOS

Edomex,
la otra campaña
Signos vitales
Alberto Aguirre



Signos vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Edomex, la otra campaña

Los politólogos evitan calificar a la elección por la gubernatura del Estado de México como el laboratorio de las presidenciales. Este sexenio, empero, hasta los que no estarán en la boleta electoral se han metido a las campañas de **Delfina Gómez y Alejandra del Moral**.

Movimiento Ciudadano renunció a postular candidato, pero decidió inmiscuirse en las campañas negativas. Además de las bardas con un mensaje contra el PRI, el partido naranja inició una ofensiva digital que —de acuerdo a estrategias que se reservan su identidad— fue desplegada por Nest, taller de comunicación. Media docena de comunicadores formados en la oficina de la Presidencia, en el sexenio peñista, siguieron a su jefa, **Paloma Franco**, en este emprendimiento.

Expeñistas versus expeñistas. La secretaria de comunicación del CEN del PRI, encabezada por la diputada federal **Paloma Sánchez**, respondió con la misma intensidad y en las redes sociales.

De esta polémica ha quedado al margen la abanderada de la coalición Va por el Estado de México. El war room de Del Moral —en el que participan **Carlos Mandujano**, Pico Covarrubias y **Roberto Trad**— está concentrado en combatir la narrativa morenista. Después del fracaso de los dos debates han logrado una victoria: abrir una *espiral de silencio* (no habrá encuestas desfavorables a su causa en la semana que transcurre) para acallar la percepción de una derrota estrepitosa.

Mandujano ha tomado las riendas de la comunicación aliancista, mientras que la articulación de los promotores de los votos ha sido encargada al exgobernador de Guerrero, **Héctor Astudillo**, y al coordinador general de la campaña, **Alejandro Osuna**.

En el war room aliancista asumen que si 60% de los ciudadanos mexiquenses acude a votar, Ale estaría en la batalla. Y que, si levantan 4 millones de votos, habrán derrotado a la maquinaria oficialista.

Para lograr esa proeza habría aportaciones ciudadanas: la iniciativa "Haz patria, de 10 en 10", implementada por colonos del club de Golf de Valle Escondido, ha sido retomada por una veintena de vecinos de Naucalpan, Huixquilucan y Atizapán de Zaragoza. La recolección de copias fotostáticas de la credencial pa-

ra votar para integrar las "listas de contactos" —que debe tener al menos 20% de jóvenes— preocupaba a sus promotores. ¿Y el llamado a votar contra Delfina?

¿La contribución más reciente? La iniciativa #VotAle, un instructivo sobre las "formas correctas de votar" por la abanderada aliancista, con una simulación de la boleta electoral.

Efectos secundarios

INFLEXIÓN. El Diario Oficial de la Federación publicó la resolución del Tribunal Pleno de la SCJN sobre la demanda presentada por el PAN contra la llamada Ley Nahle y reclamar la inconstitucionalidad de la reforma a la tercera fracción del artículo 11 de la Carta Magna de Veracruz, que ampliaba el concepto de nativo a aquellos que tuvieran hijos veracruzanos. Cosa juzgada, la secretaria de Energía queda impedida de ser candidata. **Sergio José Gutiérrez Luna** y **Manuel Ladrón de Guevara** buscarían la nominación... sin apoyo del actual mandatario, **Cuicláhuac García**.

¿EXCLUSIONES? Tardó dos años, pero la mayoría morenista en el Congreso de Michoacán impulsa una nueva Ley de Fiscalización que —en principio— busca ampliar las facultades de la Comisión Inspectoría y un relevo en la titularidad de Auditor Superior, donde actualmente despacha **Miguel Ángel Aguirre Abellana**. En el fondo, la intenciona de proceder contra el exmandatario perredista, **Silvano Aureoles**, propuesto por la dirigencia del sol azteca como precandidato presidencial.

AFIRMATIVA. Al llamado de **Paola Félix**, líder de 'SUMA Construyendo Social', respondieron **Rosa Icela Rodríguez**, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana; **Delfina Gómez**, candidata por el Estado de México; **Luisa María Alcalde**, encargada de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social; **Victoria Barrios López**, líder del Sindicato Mexicano de Electricistas; y **Lilian Porras**, líder del Sindicato Único de Trabajadores del Gobierno de la Ciudad de México. Entre las lideresas morenistas destacó la senadora y ex titular de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, quien no dudó en respaldar a la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, como la próxima candidata a la presidencia, un objetivo al que todas parecen estar comprometidas.